



Fraternité



Doc 1 : Lanceur d'alerte ? Hors-la-loi ? Humanitaire ? Militant ?

Cédric Herrou est agriculteur...

Il produit des olives dans la vallée de la Roya dans les Alpes-Maritimes, près de la frontière franco-italienne.

À partir de 2015, Cédric Herrou commence régulièrement à traverser la frontière près de sa ferme pour offrir de l'aide aux réfugiés souhaitant entrer en France. Il est arrêté à plusieurs reprises pour ce que les médias nomment alors un « délit de solidarité ». (...)

www.etonnants-voyageurs.com

Doc 2 : Une décision du Conseil constitutionnel sur la fraternité

« Le délit de solidarité censuré par le Conseil constitutionnel au nom du principe de fraternité. Une victoire pour Cédric Herrou, l'agriculteur devenu le symbole de l'aide aux migrants à la frontière franco-italienne.

Le Conseil constitutionnel a censuré le principe du délit de solidarité en décrétant ce vendredi 6 juillet qu'une aide désintéressée au séjour irrégulier ne saurait être passible de poursuites au nom du principe de fraternité. En conséquence, les Sages ont abrogé des dispositions du Code de l'entrée et du séjour des étrangers, donnant raison aux associations qui dénonçaient une législation migratoire confondant aide humaine et passeurs.

(...) Pour la première fois, le Conseil constitutionnel consacre le principe de fraternité, rappelant que la devise de la République est Liberté, Égalité, Fraternité » et que la loi fondamentale se réfère à cet idéal commun. Il découle du principe de fraternité la liberté d'aider autrui, dans un but humanitaire, sans considération de la régularité de son séjour sur le territoire national, selon le texte de la décision ».

Geoffroy Clavel, www.huffingtonpost.fr, 6 juillet 2018

Note : La Cour de cassation a retenu ce principe de fraternité et annulé, en décembre 2018, la condamnation de Cédric Herrou, renvoyant l'affaire devant la cour d'appel de Lyon, qui l'a relaxé le 13 mai 2020.

Vocabulaire : Le conseil constitutionnel est l'institution chargée de vérifier que les lois sont en accord avec la Constitution.

Questions :

1. Présenter les documents 1 et 2.
2. Quel acte a valu à Cédric Herrou un procès pour « délit de solidarité » ?
3. Qu'a décidé le conseil constitutionnel ?
4. Rédige une définition de la fraternité en donnant des exemples d'engagement en faveur de la fraternité que tu pourrais mener.
5. **Préparation au débat : pourquoi la fraternité est-elle une valeur fondamentale de la République française ? Trouve au moins trois arguments ou exemples précis.**